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REMERCIEMENTS

L’AGEP de Bordeaux, association 
qui œuvre pour la Protection de 
l’Enfance, a accordé son soutien à 
tous les jeunes de Grain de Sable.
Nous remercions très sincèrement 
le Directeur Général et son Conseil 
d’Administration pour ce geste de 
générosité.

La Fondation Anne-Marie Moreau 
nous renouvelle sa confiance pour 
2 ans !
La Fondation Anne-Marie Moreau, 
sous l’égide de la Fondation de 
France, est un partenaire de longue 
date de Grain de Sable.
Après nous avoir aidés à Sakafat, 
la Fondation soutient les Centres 
d’Accueil depuis 4 ans et elle 
contribue largement à la réussite au 
BAC de tous ces jeunes. 
Nous remercions la Présidente 
Madame Bernadette Portevin, 
Monsieur Pierre Boutet et tous 
les membres de la Fondation 
Anne-Marie Moreau pour leur 
générosité.

auquel vous pouvez répondre par 
courrier à l’adresse du siège social 
ou en vous connectant via ce lien :

https://www.graindesable.com/bulletin.html

• Vous lisez le bulletin : beaucoup, 
peu ou pas ? 

• Et pour quelles raisons ?
• Quelles sont vos attentes ? 
• Quelles informations vous 

manquent ?
• Voulez-vous le recevoir 

uniquement par internet ou en 
version papier ou les deux ? 

• Pourquoi adhérez-vous à GdS ?

Vous avez peut-être envie de nous 
en dire plus ? Alors n’hésitez pas, 
nous avons hâte de vous lire.

M.F.

Chers adhérents, grâce au bulletin 
rédigé et mis en page par les 
membres de GdS, vous suivez 
régulièrement les actions menées 
auprès des jeunes lycéens d’Agadez 
mais cela répond-il à vos attentes ?

Notre but est de vous permettre 
de les suivre tout au long de leur 
scolarité. Ponctuellement, nous vous 
transmettons leurs témoignages 
dans lesquels vous retrouvez leur 
vécu et leurs espoirs. 

Vous les soutenez depuis des années 
mais vous avez peut-être envie d’en 
savoir davantage ? 
Aussi, nous aimerions avoir votre 
avis grâce à ce petit questionnaire 

SONDAGE

Annick de Sanglier
vice-présidente des 

Nomades

restaurant l’Hegoa autour d’une 
Poule au Pot réunissait plus 
d’une quarantaine d’adhérents et 
sympathisants de Grain de Sable 
Aquitaine. Là encore remercions le 
restaurateur de Bruges qui accepta de 
reverser une partie de la recette tout 
en nous concoctant un repas raffiné 
dans un cadre champêtre.
Actuellement, deux projets de 
concerts de jazz pour la rentrée. Nous 
avons également mis en place un 
partenariat avec un lycée technique 
de Bordeaux pour permettre à 

certaines de 
leurs élèves de 
BTS 1ère année de 
monter un projet 
de recherche 
de salles de 
concert et de 
communication. 
Bref cette 
nouvelle 

équipe d’Aquitaine fourmille d’idées 
et nous invitons tous les adhérents 
et sympathisants d’Aquitaine qui le 
désirent à nous rejoindre et à nous 
apporter les leurs.

Après son assemblée générale du 
23 septembre 2022, une nouvelle 
équipe est venue étoffer la 
précédente permettant le succès du 
Concert du 27 janvier 2023 : plus de 
120 personnes ont assisté à la salle 
Son-Tay de Bordeaux, au concert 
d’une cinquantaine de Choristes 
« Clé de Potes » et leur orchestre. La 
cheffe de Chœur, Isabelle Gimenez 
et l’ensemble musical surent 
communiquer leur joie de vivre au 
public. Ils offrirent généreusement 
leur prestation à notre association : 

qu’ils en soient chaleureusement 
remerciés. L’entracte fut convivial avec 
un buffet succulent et varié préparé 
par notre association GDS d’Aquitaine 
qui aida également à la logistique de 
la soirée. Un film sur l’historique de 
notre action éducative au Niger et sur 
notre Internat actuel d’Agadez réalisé 
par Christine Vidil et Marie-France 
Le Meaux précéda le spectacle.
Le 23 avril dernier un diner au 

Les Nomades de Grain de Sable Aquitaine : l’énergie perdure !Première édition du 
«Prix Goncourt du Niger 2022»
Le plus prestigieux des prix 
littéraires français s'est 
internationalisé avec des 
«sélections prix Goncourt» dans 
35 pays que doivent départager 
des étudiants en littérature 
française et francophone.
Le Niger est le premier pays 
subsaharien à décerner ce prix !

« Encourager les jeunes à renouer 
avec la lecture et l'amour du livre »
Cette première édition comprend 
une série de lecture de 4 romans 
(tous déjà primés par l'Académie 
Goncourt) par 60 lecteurs durant 
six mois (d'octobre 2022 à mars 
2023).

Ce prix est présidé par 6 jurys. 
Rappelons que le Niger est le 
premier pays africain subsaharien 
qui décerne ce prix littéraire. En 
effet, cet événement coïncide avec 
la semaine de la langue française 
et de la francophonie. 
Présent à la cérémonie du dernier 
vote à Niamey ce 21 Mars 2023, 
M. Sylvain Itté, ambassadeur de 
France au Niger, a souligné que la 
jeunesse nigérienne constituant 
plus de 50 % de la population porte 
un intérêt particulier à la lecture, 
à la littérature francophone, aux 
auteurs, à leur vision et à leur 
style pour découvrir le monde 
et s'enrichir dans le partage et le 
dialogue des cultures. 

Après toutes les interventions 
assez enrichissantes des autres 
invités venus pour la circonstance, 
s'en est suivie la proclamation du 
premier prix choisi par les jurys. À 
l'issue de la confrontation et des 
arguments de chaque président, 
le livre « La somme humaine » de 
Makenzy Orcel remporte le plus 
grand nombre de voix.

Alitinine Mohamed Sidi
ancien GDS
membre du jury de 
l'Alliance Française 
d'Agadez.

Alhousseini
Directeur 
administratif 
des Centres 
Grain de Sable

Témoignages de deux lycéennes :

« Pour la première fois, nous avons 
reçu la visite de l’Ambassadeur de 
France au Niger à la Maison des 
Filles. Nous avons été très contentes 
et honorées de sa visite »
Amina Mouhamed, 1ère D

« J’ai été très heureuse de rencontrer 
l’ambassadeur de France. C’est un 
grand hommage pour moi et tout 
Grain de Sable »
Arizigan Assalé, 1ère D

Il a ensuite vu les chambres qui 
étaient propres et bien rangées 
et il a demandé : « c’est toujours 
comme cela ou c’est en raison de 
ma visite ? » Je lui ai répondu « non, 
c’est à cause de votre visite » et 
s’ensuivirent les rires des jeunes 
lycéens !

En partant, il a adressé ses 
félicitations à Grain de Sable pour 
le chemin parcouru et souhaité bon 
courage à tous pour la suite.

Cette visite est le gage de la 
reconnaissance par les autorités du 
travail accompli par Grain de Sable 

Accompagné de M. Luc Fabre, 
Conseiller de coopération et 
d'action culturelle et du directeur 
de l’Alliance Française d’Agadez, 
M. Sylvain Itté, Ambassadeur 
de France, a visité nos internats 
d'Agadez le 22 mai dernier.

Je les ai reçus avec Ahmoudou 
(directeur pédagogique) et 
Aminatou (responsable de la 
Maison des filles).
Cette visite s’inscrivait dans le cadre 
d’un projet de construction par 
l’Alliance Française d’un internat 
pour jeunes filles à Agadez.

L’ambassadeur de France s’est enquis 
de l’historique et du fonctionnement 
des centres, ainsi que des modalités 
de recrutement et des résultats 
obtenus au baccalauréat. 

Je lui ai indiqué que depuis 2008, 
Grain de Sable avait permis à 146 
jeunes, dont 20 filles, d’obtenir 
leur BAC et de poursuivre des 
études. M. Itté s’est alors exclamé : 
« Bravo ! Je ne savais pas que des 
associations françaises faisaient un 
si bon travail ici à Agadez ! »

Nous avons commencé la visite par 
la salle d’étude des terminales D, 
où il s’est entretenu avec les élèves 
présents, souhaitant connaître 
leurs projets personnels : tous ont 
répondu vouloir être médecins !

Visite de M. Sylvain Itté, ambassadeur de France au Niger

construire leur pays, non pas dans la 
rébellion, mais dans l’avenir.
L’Afrique est un continent plein de 
promesses.

N’ayons pas peur de ces peuples qui 
n’attendent qu’une main tendue. La 
nôtre, « c’est Grain de Sable », hier, 
aujourd’hui et demain !
L’après, c’est eux, c’est nous…
À ce jour, trop de peuples souffrent. 
Ça suffit ! Aidez-les et aidez-nous, à 
travers cette passerelle. Vous et Eux. 
Un clin d’œil à la vie !

Pierre 
un vieux monsieur Agadézien

Un clin d’œil à 
la vie !

Nous vivons 
dans un monde 
de folie !
Ça me rappelle 
ma découverte 

du Niger dans les années 90 pendant 
la 1ère rébellion. Dans ce pays 
impossible (si rude, si pauvre), des 
hommes se battaient pour leur idéal 
et leur survie. Et bientôt pour la 
nourriture, le climat, l’eau…

Qu’avons-nous fait de retour de ce 
voyage fabuleux en février 92 ? 

Nous nous sommes interrogés ! 
Que de questions… Les enfants et 
l’éducation sont toujours revenus 
dans nos discussions.

Alors Grain de Sable est née et 
tous nos amis et connaissances ont 
participé à cette aventure. Et me 
voilà alors président !
Après plus de 30 ans, je ne quitte pas 
le navire mais simplement, je prends 
un peu de recul, vu mon âge !
Car il fallait penser à l’après… Et 
maintenant, une nouvelle équipe 
s’investit dans GDS.

Et oui, il faut continuer à éduquer 
et préparer ces jeunes, à Agadez, à 

Un clin d’œil à la vie
 

J’emprunte cette formule à Pierre parce qu’elle illustre de façon très juste 
la dynamique dans laquelle nous sommes et pour laquelle votre adhésion 
à notre projet nous est indispensable.

Oui il faut résister à la morosité ambiante et à l’inquiétude et faire le 
pari de la jeunesse et de l’éducation.

Nous avons eu envie de nous retourner vers vous et c’est ainsi que quelques 
adhérents prennent la parole dans ce bulletin pour dire en quoi c’est important pour eux d’adhérer à 
Grain de Sable.

Adhérer au sens être attaché à… être aux côtés de…

Le pari de la vie, ce sont nos internats de lycéennes et lycéens dont Ahmoudou et Ghousmane nous 
donnent des nouvelles à la veille du Bac. Il fait très chaud à Agadez et les épreuves sportives se sont 
déroulées par 45 degrés à l’ombre ! Merci à toute l’équipe Agadézienne de soutenir les élèves dans ces 
conditions difficiles. 

Nous sommes très fiers de la participation d’Alitinine (ancien élève de Grain de Sable et maintenant 
professeur de français au collège et surveillant des études à l’internat) au premier prix Goncourt du 
Niger mis en place dans le cadre de l’Alliance Française. C’est par la culture et les échanges que l’on 
transmet la vie et que l’on lutte contre le repli sur soi et l’obscurantisme.

La visite en mai de nos internats par l’ambassadeur de France est aussi un signe d’ouverture et d’espoir 
dans le droit fil de la dynamique impulsée par le président du Niger Mohamed Bazoum concernant la 
création d’internats de filles, et ce afin de lutter contre les mariages précoces et favoriser l’éducation.

Merci d’être à nos côtés …
Odile Lafaurie, Présidente
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Nous avons été contraints de 
refaire une cuve d’évacuation 
des eaux usées qui s’était petit 
à petit comblée avec le sable et 
l’effondrement des parois, et cela 
entraînait une remontée des eaux 
usées.

Ces travaux assez onéreux ont 
été réalisés sur les conseils de 
l’architecte qui travaille avec Grain 
de Sable à Agadez et ce afin de 
garantir la solidité de cette fosse à 
plus long terme.

La photo ci-dessus montre de 
façon éloquante l’importance des 
travaux réalisés à la pioche et à la 
pelle par les ouvriers.

Ghousmane Anisloum
surveillant des études 
de la Maison des 
Filles

Au centre GDS, à la maison des filles, 
des études sont organisées tous les 
soirs du lundi au vendredi, de 20h à 
22h et j'en assure la surveillance. 
Les filles étudient selon leur 
emploi du temps, en groupe ou 
individuellement, dans le calme et la 
discipline. Pour les filles de seconde 
et de première, certaines leçons sont 
récitées. C’est l’occasion de corriger 
les fautes contenues dans les cahiers 
et expliquer certaines expressions 
non comprises. Je réorganise au 
besoin les groupes d'étude et 
réponds aux questions des élèves 
particulièrement liées à la littérature.
Le mardi, quand des devoirs ou 
exercices ne sont pas programmés, 
nous faisons de la lecture expliquée.
Le dimanche, j'assure des cours 
de renforcement en français. Des 
dictées/questions sont proposées 
pour améliorer le vocabulaire, 
l'orthographe, la conjugaison et 
l'expression écrite de nos élèves.
Côté social, j'assure le rôle de 
conseiller, de père. Nous oeuvrons 
avec toute l'équipe pour la réussite 
de nos enfants.

comme les candidats au BAC de 
l’année en cours.

En conclusion, il faut retenir que 
nous sommes dans une période de 
fin d’année scolaire. Elle est marquée 
par des efforts des élèves et du 
personnel encadrant. Ce dernier a 
un souci de produire un résultat afin 
d’encourager les parrains et tous les 
donateurs participant à la grande et 
merveilleuse aventure de Grain de 
Sable.

L’année scolaire 2022-2023 
tire à sa fin. Courant juin, 
les candidats seront en plein 
examen du Baccalauréat. 
Pour préparer ce rendez-vous, les 
résidents des centres GDS sont de 
plain-pied dans les révisions mais 
aussi dans les cours et exercices 
car le temps presse. C’est un travail 
de grande équipe qui se déroule 
en ce moment. Ce travail sollicite 
des efforts supplémentaires des 
résidents entre eux mais aussi une 
grande mobilisation des professeurs 
(pour avancer dans l’exécution des 
programmes ou pour expliquer 
les parties non comprises), des 
encadreurs (les directeurs, les 
surveillants des études). Bref c’est 
un moment crucial où l’apport 
de chaque maillon de la chaine 
est nécessaire. Il faut souligner ici 
qu’à la fin de l’année le personnel 
encadrant fait un travail physique 
et moral. Les candidats ont besoin 
d’un moral de fer pour affronter les 

épreuves. Ceci en dédramatisant 
le BAC et en rassurant les futurs 
bacheliers. Ainsi, ces derniers 
doivent savoir qu’un travail régulier 
abattu durant l’année est suffisant 
pour leur permettre d’être admis 
aisément. 
La raison de ce travail est d’éviter le 
stress aux candidats.

Aussi en cette période, il ne faut pas 
oublier que les plus jeunes (2ndes et 
1ères) s’activent pour terminer l’année 
en beauté car pour passer en classe 
supérieure, il faut valider son année 
scolaire. Pour y arriver, il y a lieu de 
faire des efforts afin d’obtenir de 
bonnes notes. Ces jeunes sont aussi 
dans les révisions en permanence 

DES NOUVELLES DES CENTRES...

Ahmoudou Idrissa
Directeur 
pédagogique des 
Centres GDS

Quelques travaux urgents...la méthode : comment des enfants de 
villages du désert avaient eu ainsi une 
chance de sortir de l’illettrisme et de 
ne plus être préoccupés uniquement 
par leur survie quotidienne. Je me 
suis représentée alors la confiance 
et l’espérance de leurs parents dans 
cette entreprise, eux qui ont si besoin 
d’eux pour cultiver la terre.
Mon amie m’a parlé des résultats 
obtenus : comment les jeunes gens, 
soutenus dans leur apprentissage 
par une équipe pédagogique à leur 
écoute et des enseignants issus des 
lycées dans lesquels ils étudient, 
obtiennent de bons résultats au 
Bac et peuvent ainsi poursuivre 
des études supérieures. Là, je me 
suis imaginée ces jeunes gens qui 
pouvaient rester dans leurs pays et 
aider au développement du Niger, un 
des pays les plus pauvres du monde. 
Et le vieux Confucius a murmuré 
à mon oreille « quand un homme 
a faim, mieux vaut lui apprendre 
à pêcher que de lui donner du 
poisson ».
Mon amie m’a dit aussi combien 
les filles réussissaient dans le 
programme. Là, mon côté féministe 
s’est exalté : quelle réussite dans un 
pays musulman de se voir confier des 
jeunes filles loin de leur foyer et leur 
permettre d’être autonomes.
J’ai alors décidé de participer à ce 
combat, en donnant un peu de temps 
et de moyens à Grain de sable. 

Claudine, adhère depuis 2023.

Une amie m’a fait connaitre l’action 
de Grain de Sable dans l’éducation 
au Niger. Tout d’abord, le nom de 
cette association m’a tout de suite 
plu « Grain de Sable » : j’étais 
enchantée de pouvoir être un de ces 
grains de sable qui bloquent le cours 
normal des choses, bien sûr pour un 
cours plus favorable. 

Ensuite, je suis d’une famille 
d’enseignants donc, je suis 
certainement un terrain favorable 
quand on parle de la formation. 
Mon amie m’en a dit ensuite plus sur 

rencontrées par les élèves  – le 
parcours du combattant pour ceux 
et celles issus des zones rurales – 
et y répondre du mieux possible, 
en offrant la possibilité à 50 
jeunes étudiants d’être hébergés 
et soutenus scolairement chaque 
année.
Une association à taille humaine, 
administrée par des bénévoles 
solidaires, œuvrant pour donner 
la possibilité à des jeunes filles et 
garçons d’étudier dans de bonnes 
conditions, de prévenir les mariages 
et grossesses précoces et de rompre 
le cercle vicieux de la pauvreté. Mais 
aussi d’acquérir les connaissances et 
les compétences qui feront d’eux et 
d’elles les futurs grains de sable du 
Niger.

Karine Dyskiewicz, membre actif du 
CA de GDS depuis sa création.

Pourquoi j’adhère à Grain de Sable ? 
Mais parce que je suis une fan 
inconditionnelle de Grain de Sable 
depuis la 1ère heure. 
Pourquoi ? Parce que le Bureau, 
présidé par Pierre durant de 
nombreuses années et aujourd’hui 
par Odile, tous bénévoles, déploie 
son énergie pour rationaliser les 
coûts ; parce que ce même bureau 
n’a jamais cessé de se rendre à 
Agadez, quelle que soit la situation, 
pour s’entretenir avec les étudiants, 
avec leurs parents, et avec le staff 
d’encadrement du centre. Le lien n’a 
jamais été rompu, même durant les 
années les plus difficiles sur le plan 
sécuritaire.
Le centre d’hébergement des filles 
et des garçons a permis à beaucoup 
de jeunes de devenir des cadres, des 
décideurs, des entrepreneurs, des 
citoyens œuvrant pour construire le 
Niger de demain.

Le Président de la République 
Mohamed Bazoum a d’ailleurs fait 
des internats pour Filles une priorité 
de son quinquennat, afin de relever 
le taux de scolarisation des filles.

C’est dire si Grain de Sable a été 
novateur, a su saisir les difficultés 

Il y a une quinzaine d’années, j ai 
eu la chance de faire un séjour dans 
l’Aïr.

J’ai découvert Agadez sous perfusion 
de très nombreuses associations. 
Depuis que la maison des garçons 
et maintenant la maison des filles 
existent, de nombreux jeunes ont 
obtenu leur bac et ont poursuivi des 
études.
Je m'en réjouis même si leur nombre 
semble dérisoire face aux besoins de 
cette population si jeune. 
Je suis persuadée que la scolarisation 
peut donner des clefs de vie et de 
compréhension du monde.
Comment se fait-il que les Touaregs 
qui ont sous leurs pieds l'uranium, 
dont nous sommes si friands, 
profitent si mal de cette richesse ? 
Et depuis, je suis un grain de sable...

Marie-Pierre, adhère depuis 2014

Quand il nous a été proposé 
d’adhérer à GDS, nous n’avons pas 
hésité longtemps !

Il faut dire que la connaissance du 
continent africain et son intérêt pour 
nous ne date pas d’hier, favorisée 
qu’elle a été par des séjours variés et 
prolongés dans un certain nombre de 
pays du nord au sud.

La lecture du célèbre 
livre de René Dumont 
sur « l’Afrique noire 
est mal partie » publié 
en 1962 n’y est pas 
étrangère non plus.
Quoi de plus motivant 
d’avoir des expériences 
de terrain pour 
mieux connaître les 
populations locales 
ainsi que leurs besoins 
pour les aider à se 
développer : là, le rôle 

de l’éducation est fondamental 
accompagné qu’il doit être par 
l’émancipation de la Femme. 

La tâche est immense qui a vu la 
mondialisation toucher de plein fouet 
les populations de ce continent et 
leurs richesses convoitées par tant de 
prédateurs internationaux.
Ce ne sont pas les grands projets 
qui feront bouger le quotidien des 
africains mais au contraire les micro-
projets réalisés au plus près des 
villages et des communautés rurales.
Les actions menées de longues 
années par Grain de Sable 
s’inscrivent complètement dans ces 
schémas de développement. Il est 
urgent de les conforter.
Toutes les initiatives, les plus ténues 
soient-elles, participent de cette 
évolution pour faire en sorte que 
l’Afrique du XXIème siècle décolle 
enfin !

Marc, adhère depuis 2021.

Certes, GDS n’est qu’une poussière 
face à l’immensité des besoins de 
l’Afrique, mais c’est une poussière 
précieuse.

Dominique, adhère depuis 2008.

J’ai augmenté ma participation quand 
le projet de la Maison des filles est 
né ; nous savons qu’une fille qui a 
étudié maîtrisera mieux sa fécondité 
et poussera ses enfants à étudier. Les 
choix successifs faits par l’association 
montrent sa recherche incessante de 
faire mieux, d’être plus efficace, de 
trouver de nouveaux donateurs et 
des sponsors.

souvent émouvants. J’apprécie aussi 
la transparence de l’association ; 
sa petite taille me permet de 
comprendre son fonctionnement.
En même temps que cette proximité, 
j’aime à GDS l’idée de donner leur 
chance à des jeunes qui n’auraient 
jamais pu faire d’études en raison 
de leur éloignement des villes et du 
dénuement de leurs familles. Enfin, 
GDS souhaite, par son action, que ces 
jeunes éduqués, instruits, courageux, 
volontaires, soient « le levain dans la 
pâte » ; qu’ils prennent leur part dans 
le développement de leur pays, qu’ils 
fassent profiter à d’autres, chez eux, 
de l’aide qu’ils ont reçue de GDS.

Pourquoi je donne à GDS

Voilà près de 15 ans que j’apporte ma 
modeste contribution à GDS.
Comme beaucoup de gens, je 
donnais annuellement à 2 ou 3 
ONG dont les actions touchaient 
particulièrement ma sensibilité. 
Je les ai quittées, bien que je les 
considère toujours comme très belles 
et méritant qu’on les soutienne, pour 
consacrer tout mon budget « dons » 
à GDS quand je l’ai connue un peu 
mieux.

Ce qui m’a frappée dans cette 
petite association, c’est d’abord son 
caractère de proximité.

Proximité avec les 
jeunes qu’elle aide : 
certains membres du 
bureau connaissent 
nominativement les 
lycéens, vont sur le 
terrain et parlent avec 
eux pour les soutenir 
moralement et les aider 
à trouver la voie de leur 
réussite. Proximité de 
GDS avec les salariés 
nigériens à Agadez qu’ils 
écoutent et épaulent. 
Proximité de GDS avec les autorités 
nigériennes, particulièrement avec 
les enseignants des établissements 
où étudient les jeunes et qui leur 
dispensent les cours de soutien. 
Proximité enfin, avec les donateurs : 
j’apprécie beaucoup la lettre 
d’information qui me permet de 
connaître, moi aussi, ces jeunes 
par les photos et les témoignages 

Le soutien des adhérents est 
vital pour la poursuite de nos 
actions. Nous avons voulu leur 
donner la parole pour qu’ils 

expriment le sens de leur 
engagement aux côtés de 

Grain de Sable.



Nous avons été contraints de 
refaire une cuve d’évacuation 
des eaux usées qui s’était petit 
à petit comblée avec le sable et 
l’effondrement des parois, et cela 
entraînait une remontée des eaux 
usées.

Ces travaux assez onéreux ont 
été réalisés sur les conseils de 
l’architecte qui travaille avec Grain 
de Sable à Agadez et ce afin de 
garantir la solidité de cette fosse à 
plus long terme.

La photo ci-dessus montre de 
façon éloquante l’importance des 
travaux réalisés à la pioche et à la 
pelle par les ouvriers.

Ghousmane Anisloum
surveillant des études 
de la Maison des 
Filles

Au centre GDS, à la maison des filles, 
des études sont organisées tous les 
soirs du lundi au vendredi, de 20h à 
22h et j'en assure la surveillance. 
Les filles étudient selon leur 
emploi du temps, en groupe ou 
individuellement, dans le calme et la 
discipline. Pour les filles de seconde 
et de première, certaines leçons sont 
récitées. C’est l’occasion de corriger 
les fautes contenues dans les cahiers 
et expliquer certaines expressions 
non comprises. Je réorganise au 
besoin les groupes d'étude et 
réponds aux questions des élèves 
particulièrement liées à la littérature.
Le mardi, quand des devoirs ou 
exercices ne sont pas programmés, 
nous faisons de la lecture expliquée.
Le dimanche, j'assure des cours 
de renforcement en français. Des 
dictées/questions sont proposées 
pour améliorer le vocabulaire, 
l'orthographe, la conjugaison et 
l'expression écrite de nos élèves.
Côté social, j'assure le rôle de 
conseiller, de père. Nous oeuvrons 
avec toute l'équipe pour la réussite 
de nos enfants.

comme les candidats au BAC de 
l’année en cours.

En conclusion, il faut retenir que 
nous sommes dans une période de 
fin d’année scolaire. Elle est marquée 
par des efforts des élèves et du 
personnel encadrant. Ce dernier a 
un souci de produire un résultat afin 
d’encourager les parrains et tous les 
donateurs participant à la grande et 
merveilleuse aventure de Grain de 
Sable.

L’année scolaire 2022-2023 
tire à sa fin. Courant juin, 
les candidats seront en plein 
examen du Baccalauréat. 
Pour préparer ce rendez-vous, les 
résidents des centres GDS sont de 
plain-pied dans les révisions mais 
aussi dans les cours et exercices 
car le temps presse. C’est un travail 
de grande équipe qui se déroule 
en ce moment. Ce travail sollicite 
des efforts supplémentaires des 
résidents entre eux mais aussi une 
grande mobilisation des professeurs 
(pour avancer dans l’exécution des 
programmes ou pour expliquer 
les parties non comprises), des 
encadreurs (les directeurs, les 
surveillants des études). Bref c’est 
un moment crucial où l’apport 
de chaque maillon de la chaine 
est nécessaire. Il faut souligner ici 
qu’à la fin de l’année le personnel 
encadrant fait un travail physique 
et moral. Les candidats ont besoin 
d’un moral de fer pour affronter les 

épreuves. Ceci en dédramatisant 
le BAC et en rassurant les futurs 
bacheliers. Ainsi, ces derniers 
doivent savoir qu’un travail régulier 
abattu durant l’année est suffisant 
pour leur permettre d’être admis 
aisément. 
La raison de ce travail est d’éviter le 
stress aux candidats.

Aussi en cette période, il ne faut pas 
oublier que les plus jeunes (2ndes et 
1ères) s’activent pour terminer l’année 
en beauté car pour passer en classe 
supérieure, il faut valider son année 
scolaire. Pour y arriver, il y a lieu de 
faire des efforts afin d’obtenir de 
bonnes notes. Ces jeunes sont aussi 
dans les révisions en permanence 

DES NOUVELLES DES CENTRES...

Ahmoudou Idrissa
Directeur 
pédagogique des 
Centres GDS

Quelques travaux urgents...la méthode : comment des enfants de 
villages du désert avaient eu ainsi une 
chance de sortir de l’illettrisme et de 
ne plus être préoccupés uniquement 
par leur survie quotidienne. Je me 
suis représentée alors la confiance 
et l’espérance de leurs parents dans 
cette entreprise, eux qui ont si besoin 
d’eux pour cultiver la terre.
Mon amie m’a parlé des résultats 
obtenus : comment les jeunes gens, 
soutenus dans leur apprentissage 
par une équipe pédagogique à leur 
écoute et des enseignants issus des 
lycées dans lesquels ils étudient, 
obtiennent de bons résultats au 
Bac et peuvent ainsi poursuivre 
des études supérieures. Là, je me 
suis imaginée ces jeunes gens qui 
pouvaient rester dans leurs pays et 
aider au développement du Niger, un 
des pays les plus pauvres du monde. 
Et le vieux Confucius a murmuré 
à mon oreille « quand un homme 
a faim, mieux vaut lui apprendre 
à pêcher que de lui donner du 
poisson ».
Mon amie m’a dit aussi combien 
les filles réussissaient dans le 
programme. Là, mon côté féministe 
s’est exalté : quelle réussite dans un 
pays musulman de se voir confier des 
jeunes filles loin de leur foyer et leur 
permettre d’être autonomes.
J’ai alors décidé de participer à ce 
combat, en donnant un peu de temps 
et de moyens à Grain de sable. 

Claudine, adhère depuis 2023.

Une amie m’a fait connaitre l’action 
de Grain de Sable dans l’éducation 
au Niger. Tout d’abord, le nom de 
cette association m’a tout de suite 
plu « Grain de Sable » : j’étais 
enchantée de pouvoir être un de ces 
grains de sable qui bloquent le cours 
normal des choses, bien sûr pour un 
cours plus favorable. 

Ensuite, je suis d’une famille 
d’enseignants donc, je suis 
certainement un terrain favorable 
quand on parle de la formation. 
Mon amie m’en a dit ensuite plus sur 

rencontrées par les élèves  – le 
parcours du combattant pour ceux 
et celles issus des zones rurales – 
et y répondre du mieux possible, 
en offrant la possibilité à 50 
jeunes étudiants d’être hébergés 
et soutenus scolairement chaque 
année.
Une association à taille humaine, 
administrée par des bénévoles 
solidaires, œuvrant pour donner 
la possibilité à des jeunes filles et 
garçons d’étudier dans de bonnes 
conditions, de prévenir les mariages 
et grossesses précoces et de rompre 
le cercle vicieux de la pauvreté. Mais 
aussi d’acquérir les connaissances et 
les compétences qui feront d’eux et 
d’elles les futurs grains de sable du 
Niger.

Karine Dyskiewicz, membre actif du 
CA de GDS depuis sa création.

Pourquoi j’adhère à Grain de Sable ? 
Mais parce que je suis une fan 
inconditionnelle de Grain de Sable 
depuis la 1ère heure. 
Pourquoi ? Parce que le Bureau, 
présidé par Pierre durant de 
nombreuses années et aujourd’hui 
par Odile, tous bénévoles, déploie 
son énergie pour rationaliser les 
coûts ; parce que ce même bureau 
n’a jamais cessé de se rendre à 
Agadez, quelle que soit la situation, 
pour s’entretenir avec les étudiants, 
avec leurs parents, et avec le staff 
d’encadrement du centre. Le lien n’a 
jamais été rompu, même durant les 
années les plus difficiles sur le plan 
sécuritaire.
Le centre d’hébergement des filles 
et des garçons a permis à beaucoup 
de jeunes de devenir des cadres, des 
décideurs, des entrepreneurs, des 
citoyens œuvrant pour construire le 
Niger de demain.

Le Président de la République 
Mohamed Bazoum a d’ailleurs fait 
des internats pour Filles une priorité 
de son quinquennat, afin de relever 
le taux de scolarisation des filles.

C’est dire si Grain de Sable a été 
novateur, a su saisir les difficultés 

Il y a une quinzaine d’années, j ai 
eu la chance de faire un séjour dans 
l’Aïr.

J’ai découvert Agadez sous perfusion 
de très nombreuses associations. 
Depuis que la maison des garçons 
et maintenant la maison des filles 
existent, de nombreux jeunes ont 
obtenu leur bac et ont poursuivi des 
études.
Je m'en réjouis même si leur nombre 
semble dérisoire face aux besoins de 
cette population si jeune. 
Je suis persuadée que la scolarisation 
peut donner des clefs de vie et de 
compréhension du monde.
Comment se fait-il que les Touaregs 
qui ont sous leurs pieds l'uranium, 
dont nous sommes si friands, 
profitent si mal de cette richesse ? 
Et depuis, je suis un grain de sable...

Marie-Pierre, adhère depuis 2014

Quand il nous a été proposé 
d’adhérer à GDS, nous n’avons pas 
hésité longtemps !

Il faut dire que la connaissance du 
continent africain et son intérêt pour 
nous ne date pas d’hier, favorisée 
qu’elle a été par des séjours variés et 
prolongés dans un certain nombre de 
pays du nord au sud.

La lecture du célèbre 
livre de René Dumont 
sur « l’Afrique noire 
est mal partie » publié 
en 1962 n’y est pas 
étrangère non plus.
Quoi de plus motivant 
d’avoir des expériences 
de terrain pour 
mieux connaître les 
populations locales 
ainsi que leurs besoins 
pour les aider à se 
développer : là, le rôle 

de l’éducation est fondamental 
accompagné qu’il doit être par 
l’émancipation de la Femme. 

La tâche est immense qui a vu la 
mondialisation toucher de plein fouet 
les populations de ce continent et 
leurs richesses convoitées par tant de 
prédateurs internationaux.
Ce ne sont pas les grands projets 
qui feront bouger le quotidien des 
africains mais au contraire les micro-
projets réalisés au plus près des 
villages et des communautés rurales.
Les actions menées de longues 
années par Grain de Sable 
s’inscrivent complètement dans ces 
schémas de développement. Il est 
urgent de les conforter.
Toutes les initiatives, les plus ténues 
soient-elles, participent de cette 
évolution pour faire en sorte que 
l’Afrique du XXIème siècle décolle 
enfin !

Marc, adhère depuis 2021.

Certes, GDS n’est qu’une poussière 
face à l’immensité des besoins de 
l’Afrique, mais c’est une poussière 
précieuse.

Dominique, adhère depuis 2008.

J’ai augmenté ma participation quand 
le projet de la Maison des filles est 
né ; nous savons qu’une fille qui a 
étudié maîtrisera mieux sa fécondité 
et poussera ses enfants à étudier. Les 
choix successifs faits par l’association 
montrent sa recherche incessante de 
faire mieux, d’être plus efficace, de 
trouver de nouveaux donateurs et 
des sponsors.

souvent émouvants. J’apprécie aussi 
la transparence de l’association ; 
sa petite taille me permet de 
comprendre son fonctionnement.
En même temps que cette proximité, 
j’aime à GDS l’idée de donner leur 
chance à des jeunes qui n’auraient 
jamais pu faire d’études en raison 
de leur éloignement des villes et du 
dénuement de leurs familles. Enfin, 
GDS souhaite, par son action, que ces 
jeunes éduqués, instruits, courageux, 
volontaires, soient « le levain dans la 
pâte » ; qu’ils prennent leur part dans 
le développement de leur pays, qu’ils 
fassent profiter à d’autres, chez eux, 
de l’aide qu’ils ont reçue de GDS.

Pourquoi je donne à GDS

Voilà près de 15 ans que j’apporte ma 
modeste contribution à GDS.
Comme beaucoup de gens, je 
donnais annuellement à 2 ou 3 
ONG dont les actions touchaient 
particulièrement ma sensibilité. 
Je les ai quittées, bien que je les 
considère toujours comme très belles 
et méritant qu’on les soutienne, pour 
consacrer tout mon budget « dons » 
à GDS quand je l’ai connue un peu 
mieux.

Ce qui m’a frappée dans cette 
petite association, c’est d’abord son 
caractère de proximité.

Proximité avec les 
jeunes qu’elle aide : 
certains membres du 
bureau connaissent 
nominativement les 
lycéens, vont sur le 
terrain et parlent avec 
eux pour les soutenir 
moralement et les aider 
à trouver la voie de leur 
réussite. Proximité de 
GDS avec les salariés 
nigériens à Agadez qu’ils 
écoutent et épaulent. 
Proximité de GDS avec les autorités 
nigériennes, particulièrement avec 
les enseignants des établissements 
où étudient les jeunes et qui leur 
dispensent les cours de soutien. 
Proximité enfin, avec les donateurs : 
j’apprécie beaucoup la lettre 
d’information qui me permet de 
connaître, moi aussi, ces jeunes 
par les photos et les témoignages 

Le soutien des adhérents est 
vital pour la poursuite de nos 
actions. Nous avons voulu leur 
donner la parole pour qu’ils 

expriment le sens de leur 
engagement aux côtés de 

Grain de Sable.



Nous avons été contraints de 
refaire une cuve d’évacuation 
des eaux usées qui s’était petit 
à petit comblée avec le sable et 
l’effondrement des parois, et cela 
entraînait une remontée des eaux 
usées.

Ces travaux assez onéreux ont 
été réalisés sur les conseils de 
l’architecte qui travaille avec Grain 
de Sable à Agadez et ce afin de 
garantir la solidité de cette fosse à 
plus long terme.

La photo ci-dessus montre de 
façon éloquante l’importance des 
travaux réalisés à la pioche et à la 
pelle par les ouvriers.

Ghousmane Anisloum
surveillant des études 
de la Maison des 
Filles

Au centre GDS, à la maison des filles, 
des études sont organisées tous les 
soirs du lundi au vendredi, de 20h à 
22h et j'en assure la surveillance. 
Les filles étudient selon leur 
emploi du temps, en groupe ou 
individuellement, dans le calme et la 
discipline. Pour les filles de seconde 
et de première, certaines leçons sont 
récitées. C’est l’occasion de corriger 
les fautes contenues dans les cahiers 
et expliquer certaines expressions 
non comprises. Je réorganise au 
besoin les groupes d'étude et 
réponds aux questions des élèves 
particulièrement liées à la littérature.
Le mardi, quand des devoirs ou 
exercices ne sont pas programmés, 
nous faisons de la lecture expliquée.
Le dimanche, j'assure des cours 
de renforcement en français. Des 
dictées/questions sont proposées 
pour améliorer le vocabulaire, 
l'orthographe, la conjugaison et 
l'expression écrite de nos élèves.
Côté social, j'assure le rôle de 
conseiller, de père. Nous oeuvrons 
avec toute l'équipe pour la réussite 
de nos enfants.

comme les candidats au BAC de 
l’année en cours.

En conclusion, il faut retenir que 
nous sommes dans une période de 
fin d’année scolaire. Elle est marquée 
par des efforts des élèves et du 
personnel encadrant. Ce dernier a 
un souci de produire un résultat afin 
d’encourager les parrains et tous les 
donateurs participant à la grande et 
merveilleuse aventure de Grain de 
Sable.

L’année scolaire 2022-2023 
tire à sa fin. Courant juin, 
les candidats seront en plein 
examen du Baccalauréat. 
Pour préparer ce rendez-vous, les 
résidents des centres GDS sont de 
plain-pied dans les révisions mais 
aussi dans les cours et exercices 
car le temps presse. C’est un travail 
de grande équipe qui se déroule 
en ce moment. Ce travail sollicite 
des efforts supplémentaires des 
résidents entre eux mais aussi une 
grande mobilisation des professeurs 
(pour avancer dans l’exécution des 
programmes ou pour expliquer 
les parties non comprises), des 
encadreurs (les directeurs, les 
surveillants des études). Bref c’est 
un moment crucial où l’apport 
de chaque maillon de la chaine 
est nécessaire. Il faut souligner ici 
qu’à la fin de l’année le personnel 
encadrant fait un travail physique 
et moral. Les candidats ont besoin 
d’un moral de fer pour affronter les 

épreuves. Ceci en dédramatisant 
le BAC et en rassurant les futurs 
bacheliers. Ainsi, ces derniers 
doivent savoir qu’un travail régulier 
abattu durant l’année est suffisant 
pour leur permettre d’être admis 
aisément. 
La raison de ce travail est d’éviter le 
stress aux candidats.

Aussi en cette période, il ne faut pas 
oublier que les plus jeunes (2ndes et 
1ères) s’activent pour terminer l’année 
en beauté car pour passer en classe 
supérieure, il faut valider son année 
scolaire. Pour y arriver, il y a lieu de 
faire des efforts afin d’obtenir de 
bonnes notes. Ces jeunes sont aussi 
dans les révisions en permanence 

DES NOUVELLES DES CENTRES...

Ahmoudou Idrissa
Directeur 
pédagogique des 
Centres GDS

Quelques travaux urgents...la méthode : comment des enfants de 
villages du désert avaient eu ainsi une 
chance de sortir de l’illettrisme et de 
ne plus être préoccupés uniquement 
par leur survie quotidienne. Je me 
suis représentée alors la confiance 
et l’espérance de leurs parents dans 
cette entreprise, eux qui ont si besoin 
d’eux pour cultiver la terre.
Mon amie m’a parlé des résultats 
obtenus : comment les jeunes gens, 
soutenus dans leur apprentissage 
par une équipe pédagogique à leur 
écoute et des enseignants issus des 
lycées dans lesquels ils étudient, 
obtiennent de bons résultats au 
Bac et peuvent ainsi poursuivre 
des études supérieures. Là, je me 
suis imaginée ces jeunes gens qui 
pouvaient rester dans leurs pays et 
aider au développement du Niger, un 
des pays les plus pauvres du monde. 
Et le vieux Confucius a murmuré 
à mon oreille « quand un homme 
a faim, mieux vaut lui apprendre 
à pêcher que de lui donner du 
poisson ».
Mon amie m’a dit aussi combien 
les filles réussissaient dans le 
programme. Là, mon côté féministe 
s’est exalté : quelle réussite dans un 
pays musulman de se voir confier des 
jeunes filles loin de leur foyer et leur 
permettre d’être autonomes.
J’ai alors décidé de participer à ce 
combat, en donnant un peu de temps 
et de moyens à Grain de sable. 

Claudine, adhère depuis 2023.

Une amie m’a fait connaitre l’action 
de Grain de Sable dans l’éducation 
au Niger. Tout d’abord, le nom de 
cette association m’a tout de suite 
plu « Grain de Sable » : j’étais 
enchantée de pouvoir être un de ces 
grains de sable qui bloquent le cours 
normal des choses, bien sûr pour un 
cours plus favorable. 

Ensuite, je suis d’une famille 
d’enseignants donc, je suis 
certainement un terrain favorable 
quand on parle de la formation. 
Mon amie m’en a dit ensuite plus sur 

rencontrées par les élèves  – le 
parcours du combattant pour ceux 
et celles issus des zones rurales – 
et y répondre du mieux possible, 
en offrant la possibilité à 50 
jeunes étudiants d’être hébergés 
et soutenus scolairement chaque 
année.
Une association à taille humaine, 
administrée par des bénévoles 
solidaires, œuvrant pour donner 
la possibilité à des jeunes filles et 
garçons d’étudier dans de bonnes 
conditions, de prévenir les mariages 
et grossesses précoces et de rompre 
le cercle vicieux de la pauvreté. Mais 
aussi d’acquérir les connaissances et 
les compétences qui feront d’eux et 
d’elles les futurs grains de sable du 
Niger.

Karine Dyskiewicz, membre actif du 
CA de GDS depuis sa création.

Pourquoi j’adhère à Grain de Sable ? 
Mais parce que je suis une fan 
inconditionnelle de Grain de Sable 
depuis la 1ère heure. 
Pourquoi ? Parce que le Bureau, 
présidé par Pierre durant de 
nombreuses années et aujourd’hui 
par Odile, tous bénévoles, déploie 
son énergie pour rationaliser les 
coûts ; parce que ce même bureau 
n’a jamais cessé de se rendre à 
Agadez, quelle que soit la situation, 
pour s’entretenir avec les étudiants, 
avec leurs parents, et avec le staff 
d’encadrement du centre. Le lien n’a 
jamais été rompu, même durant les 
années les plus difficiles sur le plan 
sécuritaire.
Le centre d’hébergement des filles 
et des garçons a permis à beaucoup 
de jeunes de devenir des cadres, des 
décideurs, des entrepreneurs, des 
citoyens œuvrant pour construire le 
Niger de demain.

Le Président de la République 
Mohamed Bazoum a d’ailleurs fait 
des internats pour Filles une priorité 
de son quinquennat, afin de relever 
le taux de scolarisation des filles.

C’est dire si Grain de Sable a été 
novateur, a su saisir les difficultés 

Il y a une quinzaine d’années, j ai 
eu la chance de faire un séjour dans 
l’Aïr.

J’ai découvert Agadez sous perfusion 
de très nombreuses associations. 
Depuis que la maison des garçons 
et maintenant la maison des filles 
existent, de nombreux jeunes ont 
obtenu leur bac et ont poursuivi des 
études.
Je m'en réjouis même si leur nombre 
semble dérisoire face aux besoins de 
cette population si jeune. 
Je suis persuadée que la scolarisation 
peut donner des clefs de vie et de 
compréhension du monde.
Comment se fait-il que les Touaregs 
qui ont sous leurs pieds l'uranium, 
dont nous sommes si friands, 
profitent si mal de cette richesse ? 
Et depuis, je suis un grain de sable...

Marie-Pierre, adhère depuis 2014

Quand il nous a été proposé 
d’adhérer à GDS, nous n’avons pas 
hésité longtemps !

Il faut dire que la connaissance du 
continent africain et son intérêt pour 
nous ne date pas d’hier, favorisée 
qu’elle a été par des séjours variés et 
prolongés dans un certain nombre de 
pays du nord au sud.

La lecture du célèbre 
livre de René Dumont 
sur « l’Afrique noire 
est mal partie » publié 
en 1962 n’y est pas 
étrangère non plus.
Quoi de plus motivant 
d’avoir des expériences 
de terrain pour 
mieux connaître les 
populations locales 
ainsi que leurs besoins 
pour les aider à se 
développer : là, le rôle 

de l’éducation est fondamental 
accompagné qu’il doit être par 
l’émancipation de la Femme. 

La tâche est immense qui a vu la 
mondialisation toucher de plein fouet 
les populations de ce continent et 
leurs richesses convoitées par tant de 
prédateurs internationaux.
Ce ne sont pas les grands projets 
qui feront bouger le quotidien des 
africains mais au contraire les micro-
projets réalisés au plus près des 
villages et des communautés rurales.
Les actions menées de longues 
années par Grain de Sable 
s’inscrivent complètement dans ces 
schémas de développement. Il est 
urgent de les conforter.
Toutes les initiatives, les plus ténues 
soient-elles, participent de cette 
évolution pour faire en sorte que 
l’Afrique du XXIème siècle décolle 
enfin !

Marc, adhère depuis 2021.

Certes, GDS n’est qu’une poussière 
face à l’immensité des besoins de 
l’Afrique, mais c’est une poussière 
précieuse.

Dominique, adhère depuis 2008.

J’ai augmenté ma participation quand 
le projet de la Maison des filles est 
né ; nous savons qu’une fille qui a 
étudié maîtrisera mieux sa fécondité 
et poussera ses enfants à étudier. Les 
choix successifs faits par l’association 
montrent sa recherche incessante de 
faire mieux, d’être plus efficace, de 
trouver de nouveaux donateurs et 
des sponsors.

souvent émouvants. J’apprécie aussi 
la transparence de l’association ; 
sa petite taille me permet de 
comprendre son fonctionnement.
En même temps que cette proximité, 
j’aime à GDS l’idée de donner leur 
chance à des jeunes qui n’auraient 
jamais pu faire d’études en raison 
de leur éloignement des villes et du 
dénuement de leurs familles. Enfin, 
GDS souhaite, par son action, que ces 
jeunes éduqués, instruits, courageux, 
volontaires, soient « le levain dans la 
pâte » ; qu’ils prennent leur part dans 
le développement de leur pays, qu’ils 
fassent profiter à d’autres, chez eux, 
de l’aide qu’ils ont reçue de GDS.

Pourquoi je donne à GDS

Voilà près de 15 ans que j’apporte ma 
modeste contribution à GDS.
Comme beaucoup de gens, je 
donnais annuellement à 2 ou 3 
ONG dont les actions touchaient 
particulièrement ma sensibilité. 
Je les ai quittées, bien que je les 
considère toujours comme très belles 
et méritant qu’on les soutienne, pour 
consacrer tout mon budget « dons » 
à GDS quand je l’ai connue un peu 
mieux.

Ce qui m’a frappée dans cette 
petite association, c’est d’abord son 
caractère de proximité.

Proximité avec les 
jeunes qu’elle aide : 
certains membres du 
bureau connaissent 
nominativement les 
lycéens, vont sur le 
terrain et parlent avec 
eux pour les soutenir 
moralement et les aider 
à trouver la voie de leur 
réussite. Proximité de 
GDS avec les salariés 
nigériens à Agadez qu’ils 
écoutent et épaulent. 
Proximité de GDS avec les autorités 
nigériennes, particulièrement avec 
les enseignants des établissements 
où étudient les jeunes et qui leur 
dispensent les cours de soutien. 
Proximité enfin, avec les donateurs : 
j’apprécie beaucoup la lettre 
d’information qui me permet de 
connaître, moi aussi, ces jeunes 
par les photos et les témoignages 

Le soutien des adhérents est 
vital pour la poursuite de nos 
actions. Nous avons voulu leur 
donner la parole pour qu’ils 

expriment le sens de leur 
engagement aux côtés de 

Grain de Sable.



Grain de Sable
Siège social
2, rue de Stalingrad - 95120 ERMONT
Odile LAFAURIE - Présidente
742, chemin de la Brande
33750 CROIGNON
Tél. : 06 83 21 60 58
Pierre LECUT - Président d’honneur
Tél. : 06 80 02 31 55
Les Nomades en Aquitaine
Annick DE SANGLIER - Vice-présidente
35, rue Georges Mandel
33000 BORDEAUX
E-mail : graindesable.asso@orange.fr
Page Web : www.graindesable.com

Co
nc

ep
tio

n 
m

aq
ue

tte
 : 

Gr
ai

n 
de

 S
ab

le
 - 

Ju
ill

et
 2

02
3

REMERCIEMENTS

L’AGEP de Bordeaux, association 
qui œuvre pour la Protection de 
l’Enfance, a accordé son soutien à 
tous les jeunes de Grain de Sable.
Nous remercions très sincèrement 
le Directeur Général et son Conseil 
d’Administration pour ce geste de 
générosité.

La Fondation Anne-Marie Moreau 
nous renouvelle sa confiance pour 
2 ans !
La Fondation Anne-Marie Moreau, 
sous l’égide de la Fondation de 
France, est un partenaire de longue 
date de Grain de Sable.
Après nous avoir aidés à Sakafat, 
la Fondation soutient les Centres 
d’Accueil depuis 4 ans et elle 
contribue largement à la réussite au 
BAC de tous ces jeunes. 
Nous remercions la Présidente 
Madame Bernadette Portevin, 
Monsieur Pierre Boutet et tous 
les membres de la Fondation 
Anne-Marie Moreau pour leur 
générosité.

auquel vous pouvez répondre par 
courrier à l’adresse du siège social 
ou en vous connectant via ce lien :

https://www.graindesable.com/bulletin.html

• Vous lisez le bulletin : beaucoup, 
peu ou pas ? 

• Et pour quelles raisons ?
• Quelles sont vos attentes ? 
• Quelles informations vous 

manquent ?
• Voulez-vous le recevoir 

uniquement par internet ou en 
version papier ou les deux ? 

• Pourquoi adhérez-vous à GdS ?

Vous avez peut-être envie de nous 
en dire plus ? Alors n’hésitez pas, 
nous avons hâte de vous lire.

M.F.

Chers adhérents, grâce au bulletin 
rédigé et mis en page par les 
membres de GdS, vous suivez 
régulièrement les actions menées 
auprès des jeunes lycéens d’Agadez 
mais cela répond-il à vos attentes ?

Notre but est de vous permettre 
de les suivre tout au long de leur 
scolarité. Ponctuellement, nous vous 
transmettons leurs témoignages 
dans lesquels vous retrouvez leur 
vécu et leurs espoirs. 

Vous les soutenez depuis des années 
mais vous avez peut-être envie d’en 
savoir davantage ? 
Aussi, nous aimerions avoir votre 
avis grâce à ce petit questionnaire 

SONDAGE

Annick de Sanglier
vice-présidente des 

Nomades

restaurant l’Hegoa autour d’une 
Poule au Pot réunissait plus 
d’une quarantaine d’adhérents et 
sympathisants de Grain de Sable 
Aquitaine. Là encore remercions le 
restaurateur de Bruges qui accepta de 
reverser une partie de la recette tout 
en nous concoctant un repas raffiné 
dans un cadre champêtre.
Actuellement, deux projets de 
concerts de jazz pour la rentrée. Nous 
avons également mis en place un 
partenariat avec un lycée technique 
de Bordeaux pour permettre à 

certaines de 
leurs élèves de 
BTS 1ère année de 
monter un projet 
de recherche 
de salles de 
concert et de 
communication. 
Bref cette 
nouvelle 

équipe d’Aquitaine fourmille d’idées 
et nous invitons tous les adhérents 
et sympathisants d’Aquitaine qui le 
désirent à nous rejoindre et à nous 
apporter les leurs.

Après son assemblée générale du 
23 septembre 2022, une nouvelle 
équipe est venue étoffer la 
précédente permettant le succès du 
Concert du 27 janvier 2023 : plus de 
120 personnes ont assisté à la salle 
Son-Tay de Bordeaux, au concert 
d’une cinquantaine de Choristes 
« Clé de Potes » et leur orchestre. La 
cheffe de Chœur, Isabelle Gimenez 
et l’ensemble musical surent 
communiquer leur joie de vivre au 
public. Ils offrirent généreusement 
leur prestation à notre association : 

qu’ils en soient chaleureusement 
remerciés. L’entracte fut convivial avec 
un buffet succulent et varié préparé 
par notre association GDS d’Aquitaine 
qui aida également à la logistique de 
la soirée. Un film sur l’historique de 
notre action éducative au Niger et sur 
notre Internat actuel d’Agadez réalisé 
par Christine Vidil et Marie-France 
Le Meaux précéda le spectacle.
Le 23 avril dernier un diner au 

Les Nomades de Grain de Sable Aquitaine : l’énergie perdure !Première édition du 
«Prix Goncourt du Niger 2022»
Le plus prestigieux des prix 
littéraires français s'est 
internationalisé avec des 
«sélections prix Goncourt» dans 
35 pays que doivent départager 
des étudiants en littérature 
française et francophone.
Le Niger est le premier pays 
subsaharien à décerner ce prix !

« Encourager les jeunes à renouer 
avec la lecture et l'amour du livre »
Cette première édition comprend 
une série de lecture de 4 romans 
(tous déjà primés par l'Académie 
Goncourt) par 60 lecteurs durant 
six mois (d'octobre 2022 à mars 
2023).

Ce prix est présidé par 6 jurys. 
Rappelons que le Niger est le 
premier pays africain subsaharien 
qui décerne ce prix littéraire. En 
effet, cet événement coïncide avec 
la semaine de la langue française 
et de la francophonie. 
Présent à la cérémonie du dernier 
vote à Niamey ce 21 Mars 2023, 
M. Sylvain Itté, ambassadeur de 
France au Niger, a souligné que la 
jeunesse nigérienne constituant 
plus de 50 % de la population porte 
un intérêt particulier à la lecture, 
à la littérature francophone, aux 
auteurs, à leur vision et à leur 
style pour découvrir le monde 
et s'enrichir dans le partage et le 
dialogue des cultures. 

Après toutes les interventions 
assez enrichissantes des autres 
invités venus pour la circonstance, 
s'en est suivie la proclamation du 
premier prix choisi par les jurys. À 
l'issue de la confrontation et des 
arguments de chaque président, 
le livre « La somme humaine » de 
Makenzy Orcel remporte le plus 
grand nombre de voix.

Alitinine Mohamed Sidi
ancien GDS
membre du jury de 
l'Alliance Française 
d'Agadez.

Alhousseini
Directeur 
administratif 
des Centres 
Grain de Sable

Témoignages de deux lycéennes :

« Pour la première fois, nous avons 
reçu la visite de l’Ambassadeur de 
France au Niger à la Maison des 
Filles. Nous avons été très contentes 
et honorées de sa visite »
Amina Mouhamed, 1ère D

« J’ai été très heureuse de rencontrer 
l’ambassadeur de France. C’est un 
grand hommage pour moi et tout 
Grain de Sable »
Arizigan Assalé, 1ère D

Il a ensuite vu les chambres qui 
étaient propres et bien rangées 
et il a demandé : « c’est toujours 
comme cela ou c’est en raison de 
ma visite ? » Je lui ai répondu « non, 
c’est à cause de votre visite » et 
s’ensuivirent les rires des jeunes 
lycéens !

En partant, il a adressé ses 
félicitations à Grain de Sable pour 
le chemin parcouru et souhaité bon 
courage à tous pour la suite.

Cette visite est le gage de la 
reconnaissance par les autorités du 
travail accompli par Grain de Sable 

Accompagné de M. Luc Fabre, 
Conseiller de coopération et 
d'action culturelle et du directeur 
de l’Alliance Française d’Agadez, 
M. Sylvain Itté, Ambassadeur 
de France, a visité nos internats 
d'Agadez le 22 mai dernier.

Je les ai reçus avec Ahmoudou 
(directeur pédagogique) et 
Aminatou (responsable de la 
Maison des filles).
Cette visite s’inscrivait dans le cadre 
d’un projet de construction par 
l’Alliance Française d’un internat 
pour jeunes filles à Agadez.

L’ambassadeur de France s’est enquis 
de l’historique et du fonctionnement 
des centres, ainsi que des modalités 
de recrutement et des résultats 
obtenus au baccalauréat. 

Je lui ai indiqué que depuis 2008, 
Grain de Sable avait permis à 146 
jeunes, dont 20 filles, d’obtenir 
leur BAC et de poursuivre des 
études. M. Itté s’est alors exclamé : 
« Bravo ! Je ne savais pas que des 
associations françaises faisaient un 
si bon travail ici à Agadez ! »

Nous avons commencé la visite par 
la salle d’étude des terminales D, 
où il s’est entretenu avec les élèves 
présents, souhaitant connaître 
leurs projets personnels : tous ont 
répondu vouloir être médecins !

Visite de M. Sylvain Itté, ambassadeur de France au Niger

construire leur pays, non pas dans la 
rébellion, mais dans l’avenir.
L’Afrique est un continent plein de 
promesses.

N’ayons pas peur de ces peuples qui 
n’attendent qu’une main tendue. La 
nôtre, « c’est Grain de Sable », hier, 
aujourd’hui et demain !
L’après, c’est eux, c’est nous…
À ce jour, trop de peuples souffrent. 
Ça suffit ! Aidez-les et aidez-nous, à 
travers cette passerelle. Vous et Eux. 
Un clin d’œil à la vie !

Pierre 
un vieux monsieur Agadézien

Un clin d’œil à 
la vie !

Nous vivons 
dans un monde 
de folie !
Ça me rappelle 
ma découverte 

du Niger dans les années 90 pendant 
la 1ère rébellion. Dans ce pays 
impossible (si rude, si pauvre), des 
hommes se battaient pour leur idéal 
et leur survie. Et bientôt pour la 
nourriture, le climat, l’eau…

Qu’avons-nous fait de retour de ce 
voyage fabuleux en février 92 ? 

Nous nous sommes interrogés ! 
Que de questions… Les enfants et 
l’éducation sont toujours revenus 
dans nos discussions.

Alors Grain de Sable est née et 
tous nos amis et connaissances ont 
participé à cette aventure. Et me 
voilà alors président !
Après plus de 30 ans, je ne quitte pas 
le navire mais simplement, je prends 
un peu de recul, vu mon âge !
Car il fallait penser à l’après… Et 
maintenant, une nouvelle équipe 
s’investit dans GDS.

Et oui, il faut continuer à éduquer 
et préparer ces jeunes, à Agadez, à 

Un clin d’œil à la vie
 

J’emprunte cette formule à Pierre parce qu’elle illustre de façon très juste 
la dynamique dans laquelle nous sommes et pour laquelle votre adhésion 
à notre projet nous est indispensable.

Oui il faut résister à la morosité ambiante et à l’inquiétude et faire le 
pari de la jeunesse et de l’éducation.

Nous avons eu envie de nous retourner vers vous et c’est ainsi que quelques 
adhérents prennent la parole dans ce bulletin pour dire en quoi c’est important pour eux d’adhérer à 
Grain de Sable.

Adhérer au sens être attaché à… être aux côtés de…

Le pari de la vie, ce sont nos internats de lycéennes et lycéens dont Ahmoudou et Ghousmane nous 
donnent des nouvelles à la veille du Bac. Il fait très chaud à Agadez et les épreuves sportives se sont 
déroulées par 45 degrés à l’ombre ! Merci à toute l’équipe Agadézienne de soutenir les élèves dans ces 
conditions difficiles. 

Nous sommes très fiers de la participation d’Alitinine (ancien élève de Grain de Sable et maintenant 
professeur de français au collège et surveillant des études à l’internat) au premier prix Goncourt du 
Niger mis en place dans le cadre de l’Alliance Française. C’est par la culture et les échanges que l’on 
transmet la vie et que l’on lutte contre le repli sur soi et l’obscurantisme.

La visite en mai de nos internats par l’ambassadeur de France est aussi un signe d’ouverture et d’espoir 
dans le droit fil de la dynamique impulsée par le président du Niger Mohamed Bazoum concernant la 
création d’internats de filles, et ce afin de lutter contre les mariages précoces et favoriser l’éducation.

Merci d’être à nos côtés …
Odile Lafaurie, Présidente
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REMERCIEMENTS

L’AGEP de Bordeaux, association 
qui œuvre pour la Protection de 
l’Enfance, a accordé son soutien à 
tous les jeunes de Grain de Sable.
Nous remercions très sincèrement 
le Directeur Général et son Conseil 
d’Administration pour ce geste de 
générosité.

La Fondation Anne-Marie Moreau 
nous renouvelle sa confiance pour 
2 ans !
La Fondation Anne-Marie Moreau, 
sous l’égide de la Fondation de 
France, est un partenaire de longue 
date de Grain de Sable.
Après nous avoir aidés à Sakafat, 
la Fondation soutient les Centres 
d’Accueil depuis 4 ans et elle 
contribue largement à la réussite au 
BAC de tous ces jeunes. 
Nous remercions la Présidente 
Madame Bernadette Portevin, 
Monsieur Pierre Boutet et tous 
les membres de la Fondation 
Anne-Marie Moreau pour leur 
générosité.

auquel vous pouvez répondre par 
courrier à l’adresse du siège social 
ou en vous connectant via ce lien :

https://www.graindesable.com/bulletin.html

• Vous lisez le bulletin : beaucoup, 
peu ou pas ? 

• Et pour quelles raisons ?
• Quelles sont vos attentes ? 
• Quelles informations vous 

manquent ?
• Voulez-vous le recevoir 

uniquement par internet ou en 
version papier ou les deux ? 

• Pourquoi adhérez-vous à GdS ?

Vous avez peut-être envie de nous 
en dire plus ? Alors n’hésitez pas, 
nous avons hâte de vous lire.

M.F.

Chers adhérents, grâce au bulletin 
rédigé et mis en page par les 
membres de GdS, vous suivez 
régulièrement les actions menées 
auprès des jeunes lycéens d’Agadez 
mais cela répond-il à vos attentes ?

Notre but est de vous permettre 
de les suivre tout au long de leur 
scolarité. Ponctuellement, nous vous 
transmettons leurs témoignages 
dans lesquels vous retrouvez leur 
vécu et leurs espoirs. 

Vous les soutenez depuis des années 
mais vous avez peut-être envie d’en 
savoir davantage ? 
Aussi, nous aimerions avoir votre 
avis grâce à ce petit questionnaire 

SONDAGE

Annick de Sanglier
vice-présidente des 

Nomades

restaurant l’Hegoa autour d’une 
Poule au Pot réunissait plus 
d’une quarantaine d’adhérents et 
sympathisants de Grain de Sable 
Aquitaine. Là encore remercions le 
restaurateur de Bruges qui accepta de 
reverser une partie de la recette tout 
en nous concoctant un repas raffiné 
dans un cadre champêtre.
Actuellement, deux projets de 
concerts de jazz pour la rentrée. Nous 
avons également mis en place un 
partenariat avec un lycée technique 
de Bordeaux pour permettre à 

certaines de 
leurs élèves de 
BTS 1ère année de 
monter un projet 
de recherche 
de salles de 
concert et de 
communication. 
Bref cette 
nouvelle 

équipe d’Aquitaine fourmille d’idées 
et nous invitons tous les adhérents 
et sympathisants d’Aquitaine qui le 
désirent à nous rejoindre et à nous 
apporter les leurs.

Après son assemblée générale du 
23 septembre 2022, une nouvelle 
équipe est venue étoffer la 
précédente permettant le succès du 
Concert du 27 janvier 2023 : plus de 
120 personnes ont assisté à la salle 
Son-Tay de Bordeaux, au concert 
d’une cinquantaine de Choristes 
« Clé de Potes » et leur orchestre. La 
cheffe de Chœur, Isabelle Gimenez 
et l’ensemble musical surent 
communiquer leur joie de vivre au 
public. Ils offrirent généreusement 
leur prestation à notre association : 

qu’ils en soient chaleureusement 
remerciés. L’entracte fut convivial avec 
un buffet succulent et varié préparé 
par notre association GDS d’Aquitaine 
qui aida également à la logistique de 
la soirée. Un film sur l’historique de 
notre action éducative au Niger et sur 
notre Internat actuel d’Agadez réalisé 
par Christine Vidil et Marie-France 
Le Meaux précéda le spectacle.
Le 23 avril dernier un diner au 

Les Nomades de Grain de Sable Aquitaine : l’énergie perdure !Première édition du 
«Prix Goncourt du Niger 2022»
Le plus prestigieux des prix 
littéraires français s'est 
internationalisé avec des 
«sélections prix Goncourt» dans 
35 pays que doivent départager 
des étudiants en littérature 
française et francophone.
Le Niger est le premier pays 
subsaharien à décerner ce prix !

« Encourager les jeunes à renouer 
avec la lecture et l'amour du livre »
Cette première édition comprend 
une série de lecture de 4 romans 
(tous déjà primés par l'Académie 
Goncourt) par 60 lecteurs durant 
six mois (d'octobre 2022 à mars 
2023).

Ce prix est présidé par 6 jurys. 
Rappelons que le Niger est le 
premier pays africain subsaharien 
qui décerne ce prix littéraire. En 
effet, cet événement coïncide avec 
la semaine de la langue française 
et de la francophonie. 
Présent à la cérémonie du dernier 
vote à Niamey ce 21 Mars 2023, 
M. Sylvain Itté, ambassadeur de 
France au Niger, a souligné que la 
jeunesse nigérienne constituant 
plus de 50 % de la population porte 
un intérêt particulier à la lecture, 
à la littérature francophone, aux 
auteurs, à leur vision et à leur 
style pour découvrir le monde 
et s'enrichir dans le partage et le 
dialogue des cultures. 

Après toutes les interventions 
assez enrichissantes des autres 
invités venus pour la circonstance, 
s'en est suivie la proclamation du 
premier prix choisi par les jurys. À 
l'issue de la confrontation et des 
arguments de chaque président, 
le livre « La somme humaine » de 
Makenzy Orcel remporte le plus 
grand nombre de voix.

Alitinine Mohamed Sidi
ancien GDS
membre du jury de 
l'Alliance Française 
d'Agadez.

Alhousseini
Directeur 
administratif 
des Centres 
Grain de Sable

Témoignages de deux lycéennes :

« Pour la première fois, nous avons 
reçu la visite de l’Ambassadeur de 
France au Niger à la Maison des 
Filles. Nous avons été très contentes 
et honorées de sa visite »
Amina Mouhamed, 1ère D

« J’ai été très heureuse de rencontrer 
l’ambassadeur de France. C’est un 
grand hommage pour moi et tout 
Grain de Sable »
Arizigan Assalé, 1ère D

Il a ensuite vu les chambres qui 
étaient propres et bien rangées 
et il a demandé : « c’est toujours 
comme cela ou c’est en raison de 
ma visite ? » Je lui ai répondu « non, 
c’est à cause de votre visite » et 
s’ensuivirent les rires des jeunes 
lycéens !

En partant, il a adressé ses 
félicitations à Grain de Sable pour 
le chemin parcouru et souhaité bon 
courage à tous pour la suite.

Cette visite est le gage de la 
reconnaissance par les autorités du 
travail accompli par Grain de Sable 

Accompagné de M. Luc Fabre, 
Conseiller de coopération et 
d'action culturelle et du directeur 
de l’Alliance Française d’Agadez, 
M. Sylvain Itté, Ambassadeur 
de France, a visité nos internats 
d'Agadez le 22 mai dernier.

Je les ai reçus avec Ahmoudou 
(directeur pédagogique) et 
Aminatou (responsable de la 
Maison des filles).
Cette visite s’inscrivait dans le cadre 
d’un projet de construction par 
l’Alliance Française d’un internat 
pour jeunes filles à Agadez.

L’ambassadeur de France s’est enquis 
de l’historique et du fonctionnement 
des centres, ainsi que des modalités 
de recrutement et des résultats 
obtenus au baccalauréat. 

Je lui ai indiqué que depuis 2008, 
Grain de Sable avait permis à 146 
jeunes, dont 20 filles, d’obtenir 
leur BAC et de poursuivre des 
études. M. Itté s’est alors exclamé : 
« Bravo ! Je ne savais pas que des 
associations françaises faisaient un 
si bon travail ici à Agadez ! »

Nous avons commencé la visite par 
la salle d’étude des terminales D, 
où il s’est entretenu avec les élèves 
présents, souhaitant connaître 
leurs projets personnels : tous ont 
répondu vouloir être médecins !

Visite de M. Sylvain Itté, ambassadeur de France au Niger

construire leur pays, non pas dans la 
rébellion, mais dans l’avenir.
L’Afrique est un continent plein de 
promesses.

N’ayons pas peur de ces peuples qui 
n’attendent qu’une main tendue. La 
nôtre, « c’est Grain de Sable », hier, 
aujourd’hui et demain !
L’après, c’est eux, c’est nous…
À ce jour, trop de peuples souffrent. 
Ça suffit ! Aidez-les et aidez-nous, à 
travers cette passerelle. Vous et Eux. 
Un clin d’œil à la vie !

Pierre 
un vieux monsieur Agadézien

Un clin d’œil à 
la vie !

Nous vivons 
dans un monde 
de folie !
Ça me rappelle 
ma découverte 

du Niger dans les années 90 pendant 
la 1ère rébellion. Dans ce pays 
impossible (si rude, si pauvre), des 
hommes se battaient pour leur idéal 
et leur survie. Et bientôt pour la 
nourriture, le climat, l’eau…

Qu’avons-nous fait de retour de ce 
voyage fabuleux en février 92 ? 

Nous nous sommes interrogés ! 
Que de questions… Les enfants et 
l’éducation sont toujours revenus 
dans nos discussions.

Alors Grain de Sable est née et 
tous nos amis et connaissances ont 
participé à cette aventure. Et me 
voilà alors président !
Après plus de 30 ans, je ne quitte pas 
le navire mais simplement, je prends 
un peu de recul, vu mon âge !
Car il fallait penser à l’après… Et 
maintenant, une nouvelle équipe 
s’investit dans GDS.

Et oui, il faut continuer à éduquer 
et préparer ces jeunes, à Agadez, à 

Un clin d’œil à la vie
 

J’emprunte cette formule à Pierre parce qu’elle illustre de façon très juste 
la dynamique dans laquelle nous sommes et pour laquelle votre adhésion 
à notre projet nous est indispensable.

Oui il faut résister à la morosité ambiante et à l’inquiétude et faire le 
pari de la jeunesse et de l’éducation.

Nous avons eu envie de nous retourner vers vous et c’est ainsi que quelques 
adhérents prennent la parole dans ce bulletin pour dire en quoi c’est important pour eux d’adhérer à 
Grain de Sable.

Adhérer au sens être attaché à… être aux côtés de…

Le pari de la vie, ce sont nos internats de lycéennes et lycéens dont Ahmoudou et Ghousmane nous 
donnent des nouvelles à la veille du Bac. Il fait très chaud à Agadez et les épreuves sportives se sont 
déroulées par 45 degrés à l’ombre ! Merci à toute l’équipe Agadézienne de soutenir les élèves dans ces 
conditions difficiles. 

Nous sommes très fiers de la participation d’Alitinine (ancien élève de Grain de Sable et maintenant 
professeur de français au collège et surveillant des études à l’internat) au premier prix Goncourt du 
Niger mis en place dans le cadre de l’Alliance Française. C’est par la culture et les échanges que l’on 
transmet la vie et que l’on lutte contre le repli sur soi et l’obscurantisme.

La visite en mai de nos internats par l’ambassadeur de France est aussi un signe d’ouverture et d’espoir 
dans le droit fil de la dynamique impulsée par le président du Niger Mohamed Bazoum concernant la 
création d’internats de filles, et ce afin de lutter contre les mariages précoces et favoriser l’éducation.

Merci d’être à nos côtés …
Odile Lafaurie, Présidente
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